

Zeitschrift: Die Staatsbürgerin : Zeitschrift für politische Frauenbestrebungen
Herausgeber: Verein Aktiver Staatsbürgerinnen
Band: 33 (1977)
Heft: 3-4

Nachruf: Zum Hinschied von Fanny Messmer
Autor: Baumann, Margrit

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 08.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Zum Hinschied von Fanny Messmer

Mitte Januar erreichte uns die schmerzliche Nachricht vom Tod unseres Mitgliedes Fanny Messmer, Journalistin und Zürcher Gemeinderätin. Ein Leben, das sich voll und ganz für die Zurückgesetzten engagiert hatte, ist zu Ende gegangen.

Das Streben nach einer gerechteren Gesellschaft liess Fanny Messmer nicht nur die ungleichen Chancen der sozial schlechter gestellten Bevölkerung, sondern auch jene der Frauen ganz allgemein erkennen. Deshalb erfolgte ihr Einsatz nicht nur in der Sozialdemokratischen Partei, acht Jahre als Präsidentin der Frauengruppe im Kreis 4, sondern auch in unserem Verein. An der Generalversammlung vom Mai 1957 wurde sie in den Vorstand gewählt, elf Jahre lang beteiligte sie sich an der Führung unseres Vereins.

In diese Zeit fielen die beiden letzten negativ ausgehenden Abstimmungen über das Frauenstimm- und -wahlrecht, die eidgenössische vom Februar 1959 und die kantonal-zürcherische vom Herbst 1966. Die Abstimmungskampagnen verlangten vom aktiven Kreis der Befürworter einen grossen Einsatz, der zwar noch nicht den erhofften Erfolg brachte, aber den Weg zu späteren Siegen ebnete. Und als im Frühjahr 1970 die Frauen der Stadt Zürich sich zum erstenmal aktiv und passiv an der Neubestellung der Legislative und der Exekutive beteiligen konnten, gehörte Fanny Messmer zu den acht Frauen, die in den Gemeinderat Einsitz nahmen. Fortan konnte Fanny Messmer auf drei Ebenen für die Gleichstellung der Frau eintreten: in ihrer Partei, im städtischen Parlament und, beruflich, als Redaktorin der Schweizerischen Monatsschrift der sozial-

demokratischen Frauen der Schweiz «Die Frau in Leben und Arbeit». Wir danken Fanny Messmer für alles, was sie für die Frauen und für unseren Verein getan hat und sprechen ihren Angehörigen unser Beileid aus.

Margrit Baumann

Die Zeit war noch nicht reif

Der Verein für Frauenrechte war der Ansicht, die Zeit für eine Frau im Regierungsrat sei gekommen. Sie ist es aber offenbar noch nicht. Bei der Ersatzwahl in den Regierungsrat hat sich eine beträchtliche Mehrheit der 36 Prozent wählender Stimmbürger für den Kandidaten der SVP, Konrad Gisler, ausgesprochen. 64 Prozent der Stimmbürger drückten ihr Desinteresse an der Wahl aus, indem sie der Urne fern blieben. Der Wahlausgang ist zu akzeptieren, ob er uns gefällt oder nicht. Doch sehen wir uns zu einer grundsätzlichen Stellungnahme veranlasst.

Unabhängig heisst nicht neutral

Unsere Unterstützung der Nomination von Hedi Lang hat ein Mitglied zum Austritt aus unserem Verein veranlasst. «Bis jetzt haben Sie sich immer sehr neutral verhalten», schreibt uns dieses Mitglied, «aber einen solchen Seitenhieb (Anmerkung der Redaktion: gemeint ist unser kurzer Hinweis auf den Wahlgang in der «Staatsbürgerin» 1/2, insbesondere der letzte Satz, mit dem wir bemerkten, die Zürcher Frauen würden Gelegenheit haben, die erste Zürcher Regierungsräti zu wählen) kann ich nicht verdauen. Ist Ihnen eigentlich nicht klar, dass es nicht um die Frau, sondern um die Tatsache geht, ob der Sitz auf der bürgerlichen Seite bleiben soll oder nicht?»